Le Petit Castansois



Mars 2023



LE MOT DU MAIRE

Yolande PITON



Ce 25^{éme}numéro, nous amène tout d'abord à évoquer le souvenir de Rolland et à retracer avec ces quelques images, des moments forts de son engagement dans la vie locale, un nouvel hommage tellement important pour notre ami qui a tant œuvré pour Castans.

Les vœux de ce début d'année et la convivialité retrouvée, nous ont permis d'échanger, de saluer et de remercier les acteurs qui font la richesse humaine de notre village.

- la qualité de travail qu'exercent nos agents techniques et administratif au bénéfice d'un service public de proximité que nous nous attachons à vous rendre.
- La dynamique associative qui œuvre pour vous proposer des animations alliant qualité et convivialité pour le bien vivre ensemble.
- Les engagements des agents intercommunaux et soignants intervenant à domicile, à l'école garant d'une solidarité intergénérationnelle cohérente.
- Les élus municipaux, leur esprit d'équipe et leur détermination pour porter et aboutir nos projets, défendre nos intérêts.

Le tout dans un contexte social et financier toujours plus préoccupant, la croissance des charges, la raréfaction des ressources et les évènements climatiques qui ne manquent pas de nous impacter : canicule, grêle, sècheresse, incendie...

Aussi nous nous devrons collectivement d'œuvrer pour préserver nos ressources en eau et notre patrimoine forestier et naturel.

Nous comptons sur la vigilance et la compréhension de chacun et de tous.

2023 VŒUX FRAICHEMENT SOUHAITÉS

Malgré la neige et le froid, le samedi 21 janvier, les castansois sont venus nombreux, partager le premier verre de l'amitié de l'année 2023, après 2 ans sans la traditionnelle « cérémonie des vœux de Castans».

Entourée des présidents des associations locales, des conseillers municipaux et des agents communaux, Yolande Piton, Maire de Castans, a présenté les réalisations abouties en 2022 et les projets, dans un contexte global difficile.

Elle a remercié les forces vives qui contribuent à améliorer la vie communale, qu'elles s'exercent au sein d'associations, d'entreprises ou d'initiatives locales. Elle a souhaité la bienvenue aux nouveaux arrivants : nouveaux propriétaires, nouveaux locataires et au nouveau né! Ensuite, le site internet, fraichement mis en ligne, a été présenté, autour d'un apéritif convivial et chaleureux.



ACTUALITE TRAVAUX pages 3-4

Rénovation énergétique Travaux en régie et en forêt

ACTUALITE ENVIRONNEMENT pages 5

1 loup, 2 loups, 3 loups... 1 chien, 2 chiens, 3 chiens.

ACTUALITE VIE LOCALE pages 6-8

Vie des Associations
Initiatives locales et Site Internet

Rolland BONNAL

Une année est passée depuis son décès le 04 février 2022. Adjoint au Maire, responsable des travaux, de l'atelier de transformation et de la Foire de la châtaigne... Enthousiaste, dynamique, généreux, bienveillant, frater-

« Rolland, tu manques à ta famille, à tes amis , à la Mairie ... et tout simplement à Castans. »























Rénovation \mathcal{E} nergétique

de la Mairie



Une opération réussie au dire des élus, des techniciens, des entreprises du bâtiment et des usagers.

Demandes de financements déposées en 2019, 2020 et 2021, études en 2021 et fin des travaux à l'été 2022... Encore une opération qui a pu aboutir grâce à la ténacité des élus et aux financements publics de l'Etat avec le plan de relance, de la Région Occitanie, du département de l'Aude et de Carcassonne Agglo.

Rénovation énergétique mais également rénovation des façades et pose de panneaux photovoltaïques en toiture, le projet était complet, ambitieux et le résultat est très satisfaisant.

Dépenses	Montants	Recettes	Montants
Mairie	210 000 €	Etat	85 000 €
Façade	35 000 €	Région	50 000 €
Panneaux photo- voltaïque	27 000 €	Département	27 000 €
Sous total Bâtiment Mairie	272 000 €	Carcassonne- Agglo	26 000 €
Logements	90 000 €	Syaden	10 000 €
Sous total Bâtiments	362 000 €	Sous Total Subventions	198 000 €
Eclairage public	20 000 €	Emprunts	132 000 €
		FCTVA	36 000 €
		Fonds propres	16 000 €
Total	382 000 €	Total	382 000 €

des logements

communaux

Depuis avril 2022, les logements au 1, 2, 3, 4 et 5 rue de l'Horte ont retrouvé une nouvelle jeunesse...

Menuiseries, chauffages, pompes à chaleur, ventilation hygroréglable, isolation des combles, les rénovations ont été efficaces contre les chaleurs de l'été et la froidure de l'hiver. Elles permettent également de limiter les augmentations du coût de l'Energie pour les locataires.

Les aides financières de la Région Occitanie et de Carcassonne Agglo et l'emprunt voté par le conseil municipal ont permis de maintenir les loyers modérés en cours.

Une deuxième tranche de travaux est étudiée pour diminuer les déperditions d'énergie des autres logements communaux, impasse des Grisoles.



de l'éclairage public

Le remplacement des luminaires sur Raïssac, Lafargue, Escandelle et Quintaine s'est finalisé en mai 2022.

Les résultats sont concluants!

A Lafargue 143 kWh en mai puis 25 kWh en juin, A Escandelle et Quintaine de 112 kWh à 30 kWh. L'économie d'énergie est réelle et l'éclairage moderne est plus confortable et moins nuisible à l'environnement.

Castans, en agissant à la fois sur les bâtiments publics, les bâtiments en location et l'éclairage public garantit une sobriété énergétique indispensable et une sécurité budgétaire nécessaire.

ACTUALITE Travaux

Un été au cimetière ...



Pour finaliser le programme d'Ad'AP : Agenda d'Accessibilité Programmée, l'allée du cimetière de Castans devait être aménagée pour permettre la circulation des personnes en situation d'handicap. L'allée principale a donc été aménagée par les services maçonnerie du Syndicat Intercommunal de Cylindrage de La Redorte.

En complément, des murs de soutènement ont été réalisés en régie

par les agents communaux pour créer de nouvelles concessions en terre. Un ossuaire a également été construit pour déposer les ossements des défunts dont la concession funéraire a expiré ou a fait l'objet d'une reconnaissance d'état d'abandon.



C'est avec l'aide des jeunes en contrats saisonniers, cet été, aux services techniques de la Mairie, que ce chantier d'envergure a pu être réalisé rapidement, sous un soleil de plomb et avant l'impressionnant

orage de grêle du 16 août 2022. Les 4 jeunes castansols : Aloïs, Tristan, Younis et Léo n'ont donc pas chômé cet été! Ils ont également participé à l'organisation des festivités et aux importantes journées de grands nettoyages et de déblaiements suite aux intempéries. Cette expérience a été enrichissante pour eux. Les élus et agents n'ont pas hésité à saluer leur motivation, leur application et leur engagement.



Prévention des risques et espaces verts

Risques de chutes d'arbres, risques d'incendie... à proximité des habitations, nos espaces verts doivent être entretenus. En 2022, la commune a engagé des chantiers de coupe d'arbres menaçants autour du bâtiment de la Mairie, de l'Eglise et du cimetière. Ces chantiers réalisés par un professionnel local, Mr Milesi, viennent compléter les travaux de débroussaillage et d'élagage réalisés régulièrement par les agents communaux et un agent de l'association Entraide.

Chacun doit entretenir sa propriété ou son bien loué, ce n'est qu'en cumulant nos actions que nous réussirons à préserver notre patrimoine forestier, nos biens et la sécurité des usagers.

Pour toute information sur la réglementation de débroussaillement, sur votre terrain et 50 m autour de vos constructions : http://www.aude.gouv.fr/campagne-annuelle-de-prevention-contre-les-feux-de-a10752.html. ou demandez l'impression du document en Mairie.

Ces travaux doivent être effectués avant le 15 mai, afin d'éviter tout risque d'incendie pendant les travaux.

Nettoyer son terrain, c'est aussi donner de la valeur à votre propriété, l'impact paysager est indéniable.

Plantation forestière multi-espèces

Pendant l'année 2022, les élus de Castans, accompagnés par les techniciens de l'ONF, ont affiné un projet de plantation exemplaire dans la forêt communale au lieu-dit « Sarrelieu ».

Un nouveau programme de financement européen dont l'objectif est d' « aider la forêt à s'adapter au changement climatique pour mieux l'atténuer » permettrait de concrétiser ce projet de plantation.

Il s'étendrait sur 1,5 ha dans des espaces ouverts suite aux coupes de bois dans les peuplements d'épicéas dépérissants, victimes de la crise des scolytes qui s'accélère partout en France.

Cette future plantation sera composée de 70% de feuillus, majoritairement du chêne, du hêtre, mais aussi du merisier, de l'érable, du tilleul, de l'alisier, du noisetier, des pommiers sauvages... Les 30 % de résineux, en mélange, seront des cèdres particulièrement adaptés aux changements climatiques dans notre zone de moyenne montagne.

Les plants seront protégés contre les dégâts potentiels des chevreuils sur les jeunes pousses.

Le montant restant à charge de la commune s'élèverait à 5 800 €.

Si cet essai est concluant, ce type de plantation pourra être reproduit dans les parcelles d'épicéas qui subissent des dégâts importants.

Les scolytes femelles, en creusant des galeries dans le cambium, sous l'écorce, pour y déposer leurs œufs, condamnent des arbres par centaines. Les aiguilles se colorent en brun, puis disparaissent et l'arbre meurt. De plus, le développement d'un champignon qui accompagne le ravage des scolytes vient bleuir le bois et le rend inutilisable en charpente et en menuiserie.

ACTUALITE Environnement

1 loup, 2 loups, 3 loups...

Bientôt en Montagne Noire, on ne comptera plus les moutons mais les loups et cela n'aidera pas les éleveurs à s'endormir...

Depuis les premières attaques sur Castans en mai 2021, la prédation s'est accentuée sur le massif Montagne Noire, sur l'Aude, le Tarn et l'Hérault. De nouvelles attaques à Fontiers et Cuxac-Cabardès, puis coté Tarn, entre Mazamet, Sauveterre et Saint-Amans... le côté Héraultais subit aussi des actes de prédation réguliers sur des troupeaux d'ovins et de jeunes bovins... Plus près de Castans, à Labastide Espabaïrenque, ils se sont multipliés en 2022, malgré la présence de chiens de protection, encore trop peu nombreux pour défendre d'importants troupeaux face à un ou plusieurs loups.



Pour les éleveurs, l'adaptation à cette situation nouvelle est difficile et les difficultés

1 chien, 2 chiens, 3 chiens ...

s'accentuent selon les pratiques pastorales... Dans l'urgence, ils doivent rentrer leur bétail. Ils subissent , encore dans la sidération, la violence des attaques et la lourdeur des modifications qu'ils doivent entreprendre. La première action de protection possible est la mise en place de chiens de protection sur leur troupeau. Elle est financée par l'Etat et conditionne son soutien dans l'obligation d'adaptation. Un choix que chacun fait à son rythme, prenant en compte l'investissement personnel dans leur éducation, l'investissement financier dans le renforcement des clôtures, pour les contenir au plus près du troupeau, les risques de conflits avec le voisinage ou les différents usagers de nos campagnes. Le chien de protection, massif et bruyant, devient une obligation pour les élevages, dans les zones où le loup est présent. Ils doivent être multipliés lorsque plusieurs loups sont sur le même territoire... Leur présence, bien plus visible que celle des loups, pour les habitants et les touristes, doit être comprise et acceptée.

Les associations, la Pastorale Pyrénéenne, l'Institut pour l'élevage, accompagnent chaque mise en place de chien. Mais les élevages devant se protéger contre la prédation par le loup se multiplient. Elles incitent aujourd'hui les éleveurs à se regrouper pour échanger... pour trouver des solutions communes. En juin 2022, c'est à Castans, qu'ils se sont réunis pour évoquer leur situation, et les solutions envisagées, puis à Cuxac Cabardès avec le syndicat des éleveurs audois et la chambre d'agriculture. Enfin, à Montréal, autour du film « Rasco et nous », invités par les services de l'Etat, avec les différents partenaires, ils ont pu débattre avec le réalisateur. https://youtu.be/hiPjEBaq_jA



Ces chiens sont autonomes et accompagnent le troupeau jour et nuit. Ils doivent éloigner tout intrus et créer une zone de protection autour de leurs brebis... A l'approche d'animaux ainsi protégés, surveillez votre comportement, gardez vos distances, votre calme, poursuivez votre chemin et le chien arrêtera d'aboyer et reviendra à son troupeau...

La préfecture vient de publier un arrêté qui classe les communes en fonction de la prédation subie. Castans est maintenant en cercle 1 : la présence du loup et la prédation ont été constatées au cours des deux dernières années. Ce classement permet aux éleveurs, une prise en charge partielle des surcoûts liés aux mesures de protections.

L'OFB, Office Français de la Biodiversité continue à surveiller ce territoire où le loup est bien présent. Ils relèvent les indices et effectuent leur constat après chaque attaque.

La vie des Associations



L'Atelier des Saveurs en Montagne

Noire a été pris en compte dans le Projet Alimentaire Territorial de Carcassonne Agglo en partenariat avec la Chambre d'agriculture et le Biocivam de l'Aude. Le 14 Septembre 2022, Geoffroy Oules, pré-

sident de l'association et Yolande Piton, Maire de Castans ont présenté aux participants du projet cet outil collectif qui permet la transformation d'une large gamme de produits locaux : châtaignes, pommes, champignons, truffes, fruits et légumes, plantes aromatiques et médicinales. Cela afin d'aider à promouvoir nôtre laboratoire de transformation auprès des professionnels comme des particuliers du département et des départements limitrophes .

En septembre également, la formation portant sur la transformation au laboratoire, essentielle pour les utilisateurs, autonomes dans leur transformation, a rassemblé une douzaine de participants.

Malgré une baisse de la récolte dûe à la sècheresse de l'été, la saison de transformations des châtaignes s'est bien passée. L'équipe municipale en collaboration avec l'association s'est chargée de réparer les pannes sur les machinesoutils .

Pour la commune, le bilan 2022 est positif, toujours plus de conventions d'utilisation passées avec les transformateurs et un budget équilibré.



A.C.C.A de Castans Association Communale de Chasse Agrée

Une nouvelle saison de chasse vient de se terminer. Chaque saison est différente. La sècheresse que nous avons tous connue a mis à mal les cours d'eau et les zones humides. La faune en a subi les conséquences et les débuts de chasse sur le grand gibier ont été compliqués pour débusquer les ani-

maux repliés dans des endroits qu'eux seuls connaissent. Bien entendu, la pression du grand prédateur n'a pas arrangé les choses et nous devons maintenant vivre avec et nous adapter à lui. Le comportement des animaux face à cet individu a lui aussi changé et nous observons des regroupements de compagnies de sangliers et à l'inverse des zones complètement vides de tous gibiers notamment sur les hauteurs de la commune.

Notre ACCA a néanmoins pu agrandir son territoire de chasse en louant des parcelles domaniales de la commune voisine de Lespinassière. Ces lots contigus à notre commune avaient un intérêt cynégétique pour nous et une attente forte de la part de l'ONF concernant une pression de chasse à la suite des dégâts de sangliers.

C'est avec un bilan 2023, de 161 sangliers prélevés et 25 chevreuils, que nous clôturons cette saison. Cette venaison permettra entre autres à nos cuisiniers de concocter le fameux repas de printemps et la fête de Serremijeanne, où nous serons heureux de vous recevoir.

Tamalou

Le 25 janvier, puis le 22 février, les TAMALOU ont repris leurs rencontres et goûters hivernaux du dernier mercredi de chaque mois. Cette année cela se passe dans la salle des associations derrière la Mairie. C'est là une belle occasion de se retrouver pour discuter et partager de bons moments autour d'un café offert avec pâtisseries maison...

GRAAL

Groupe de Randonnées, d'Aménagement et d'Activités Locales

Le Graal souhaite la bienvenue aux nouveaux arrivants à Castans, en espérant les retrouver afin de participer à nos différentes activités telles que l'entretien et l'aménagement des sentiers, l'organisation de ballades, de randonnées et de repas partagés, la participation aux fêtes du village : foire de la Châtaigne , feu de la Saint Jean... etc.

Le Graal s'occupe également de la gestion du gîte d'étape, afin d' accueillir au mieux, randonneuses et randonneurs.

Contactez ses adhérents **07 61 53 95 98**

www.graalcastans.com



La vie des Associations



Entraide, Association Intermédiaire de la Montagne Noire et du Haut-Minervois, a été créée en 1994, pour offrir aux habitants de notre territoire un service de qualité et de proximité et pour permettre à chacun de travailler près de chez lui.

Que proposons-nous ?:

A nos salarié(e)s

- Des missions ponctuelles ou régulières dans divers secteurs d'activité, auprès d'utilisateurs de l'association (particulier, collectivité, entreprise...)
- Un salaire établi en fonction des heures effectuées
- Un travail dans la légalité : contrat de travail, déclaration préalable à l'embauche...
- Un accompagnement socio-professionnel réalisé par notre conseiller qui pourra les aider dans les démarches administratives, l'orientation professionnelle, les formations et les recherches d'emploi

A nos utilisateurs

- Garantie de légalité, nous nous chargeons de toutes les déclarations, des démarches administratives.
- Les obligations d'employeur nous incombent.
- La simplicité, nous nous chargeons du recrutement.
- La souplesse, contrat possible à partir d'une heure de travail, seules les heures réalisées sont facturées
- Avantages fiscaux pour les particuliers

Quels sont nos secteurs d'activité ?:

Notre champ d'intervention est très varié, n'hésitez pas à nous solliciter. Citons, le ménage, l'aide à la personne, au jardinage, au bricolage, le soutien scolaire, l'aide administrative, l'entretien des locaux, le remplacement d'agents techniques, l'hôtellerie restauration, le bâtiment, l'agriculture.

Comment nous contacter?

Notre bureau de Castans est ouvert du lundi au vendredi

Téléphone : 04 68 26 63 38 Mail : aientraide@orange.fr

CASTANS

Le comité des fêtes

2022 a été, pour nous, la reprise des festivités, et elle a fait du bien! Nous avons été ravis de vous retrouver, toujours aussi nombreux au rendez-vous malgré ces deux dernières années d'absence.

Pour cette année 2023, le programme de la fête sera le suivant :

Samedi 12 août : concours de pétanque en doublette - repas sur place - bal avec orchestre Canyon

Dimanche 13 août : concours de pétanque en triplette - repas sur place - bal avec orchestre Cover stream

Lundi 14 août : concours de pétanque en doublette - repas sur place - bal avec orchestre Lithium

Mardi 15 août : Tour de table.

Un grand merci à tous pour cette fête 2022 mémorable! Rendez-vous l'été prochain!

La coopérative scolaire

Ecole Cabrespine - Castans

A l'école aussi les sorties scolaires reprennent. A l'étude, une sortie à Toulouse autour de la halle de la Machine et du musée des Beaux Arts et une sortie à Sigean autour du thème de la Savane, avant les grosses chaleurs de l'été, pour les 18 élèves de l'Ecole. Pour financer ces activités, la coopérative scolaire propose l'organisation d'un marché aux fleurs et d'une tombola.



A.R.A: Auto Réhabilitation Accompagné

chantiers solidaires animés par les compagnons bâtisseurs

à Castans le vendredi 14 avril à partir de 9h. en Mairie

Réunion d'info du Préau à 17h30 à la Salle Polyvalente,

Comment réduire ma facture énergie? Aides à la rénovation énergétique?



Le Moulin de Bru

Un écrit en vieux français de 1641 atteste qu'il y avait à ce moment là « 4 moulins à bled sur le clamous communauté de CASTANS».

De 1730 à 1879, plusieurs générations de meuniers s'appelant BRU donnèrent le nom au Moulin de BRU. Encore aujourd'hui, se trouve sur le même lieu, au fond d'une belle vallée ver-



doyante de la montagne noire 2 anciens moulins à farine qui fonctionnaient autrefois en cascade (avec la même eau). Le premier moulin fut arrêté en 1924 suite à la mort accidentelle de Léopold BLANC dernier meunier. Fait de bois, de pierres et de fer, il est resté comme autrefois, mémoire des anciens, il est en cours de restauration ...

Le second a été réhabilité en microcentrale hydroélectrique avec turbine et matériels modernes tout en restant intégré au paysage. D'une puissance de 30 kW il est raccordé au réseau EDF depuis juin 2012 et participe à la transition énergétique. **Bernard DURAND**

Lien avec le film de l'émission *l'Archipelle* sur Internet : https://www.youtube.com/watch?v=YRPMVPFl5z4



Marc Humblot

Marc, comme ses abeilles, est jeune, vaillant et motivé ...

Il le faut pour vivre d'une pluriactivité agricole dans notre commune montagneuse. Il étend ses activités autour de l'apiculture, la vente de bois et les prestations de services. Ses ruches sont installées dans les châtaigniers ou sur les crêtes de Castans. Son bois est issu de nos forêts de feuillus, châtaigniers, chênes, hêtres... Tél. 06 99 42 04 39 e.mail: marc.humblot.11@gmail.com Séréna, sa compagne, est une aide efficace au sein de l'Ecole de Cabrespine, au service des enfants et de la Mairie. Son enthousiasme et son sérieux sont, là encore, des qualités précieuses.

L'Atelier du marron

Geoffroy et Stephanie, installés, chemin de font d'Estrèmiera depuis quelques années, développent leur entreprise agricole : l'Atelier du marron. Crème de marrons, sirop de châtaignes, marrons au



PAYS CATHARE

naturel, risotto et farine de châtaigne à l'ancienne, crème de marrons au whisky... miels riches et diversifiés, confits de noisettes ou d'amandes au miel et Palymel... des produits de qualité, labellisés.

Entre leur atelier et l'Atelier des saveurs, entre foires et marchés, entre vente en boutique et accueil à la ferme... Ils travaillent sans relâche.

Chaque année, plusieurs variétés anciennes de châtaigniers sont plantées dans un but de conservation : Marrons d'Olargues, Dauphines, Verdales, Bouches Rouges,

Patouillettes... Retrouvez leur liens vidéos sur

Facebook/atelierdumarron

Tél. 06 07 54 86 41

e.mail: info@atelier-du-marron.com



Recensement 2023

Clôturé le 14 février, ses résultats seront validés par l'INSEE : 124 habitants, pour 166 logements : 70 résidences principales, 87 résidences secondaires et 9 logements vacants.

Aux précédents recensements: 2017: 134 habitants, 80 logements secondaires et 7 vacants 2012:109 habitants, 93 logements secondaires et 4 vacants 2007:124 habitants, 83 logements secondaires et 11 vacants 2000: 112 habitants, 94 logements secondaires et 3 vacants 1990: 111 habitants, 83 logements secondaires et 9 vacants 1982: 124 habitants, 85 logements secondaires et 3 vacants Depuis 50 ans, le nombre de logements et d'habitants reste assez stable sur Castans.

https://castans.fr

Le site internet de la Mairie de Castans est en ligne!

Informations, patrimoine, vie locale, démarches administratives... tout est dit ou presque.

Créé par **l'Agence Web NUUT**, avec Raphaël Leroy Chandelier et la commission communication du conseil municipal, avec le concours de nos photographes locaux...

A visiter absolument! cas-